
快手捐赠的口罩抵达武汉

■ 本报记者 皮磊
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从决策到善款到账仅用 5小时

快手亿元捐赠背后的公益与商业逻辑

时间紧迫 特事特办

“时间紧迫，烦请各位同学
在邮件中确认，后续我们按程序
补全所有手续。 ”对于快手申请
预算的员工来说，这是第一次申
请如此大额的资金———1 亿元人
民币。 因此，当打完邮件的最后
一个字时，这名员工觉得既紧张
又兴奋。

这一天是 1 月 23 日。 日渐
严重的新冠肺炎疫情已经引起
了全国人民的关注，而快手就有
两千多名员工在武汉分部。

快手创始人宿华和程一笑
在一起讨论公司该如何帮助疫
情愈发严重的武汉地区。 几分钟
后，他们做出决定：以最快速度
向武汉捐款 1 亿元。

摆在所有人面前的第一道
难题是：能立即把事情办成吗？

当时， 快手多个部门正在为
2020鼠年春晚项目忙碌着。 一个
月前， 快手确定成为央视鼠年春
晚独家互动合作伙伴， 将在 1 月
24日除夕夜发放 10亿现金红包。

与此同时， 在正常情况下，
申请预算要经过层层审核。 只有
特事特办，才能确保捐款尽早变
成抗击疫情的力量。

在此背景下，快手正在为春
晚项目忙碌的企业社会责任、政
府事务、运营、财务、法务、公共
关系等多个部门紧急抽出人手
展开共同协作。

很快，一封封确认预算申请
的回信弹出电脑桌面，援助武汉

的行动随即运转起来。
当时已是 1 月 23 日也就是

大年二十九傍晚，快手财务部门
紧急和银行沟通，促成招商银行
对捐款的支持，确保捐款协议达
成后捐款能够即刻汇出。

另一方面，快手与武汉市政
府取得联系，了解武汉在抗击疫
情方面的具体需求，以及确认捐
款妥善到位的流程。

“在快手总部 A 座办公楼
里，一个姑娘手拿刚打印好的捐
款协议书去法务、财务等部门盖
章签字。 当时她的手在微微发
抖 ， 因 为 协 议 书 上 写 着
‘CNY100,000,000.00’，这是她头
一回经手如此大额的文件。更重要
的是，她意识到自己正在参与一件
值得自豪的事情。 而她参与传递
的，绝不仅仅是 1亿元人民币。 ”快
手相关负责人对记者表示。

1月 23日 19点 46分 07秒，
这是快手付款回单的打印时间。
经过高效沟通，1 亿元善款在最
短时间内汇往了最需要的地方。

据了解， 快手此次捐赠的 1
亿元资金由武汉市新型肺炎防控
指挥部统一调配， 用于武汉火神
山医院和雷神山医院的建设工
作、防疫医护人员的慰问及奖励、
贫困病人家庭的慰问和支持等。

捐赠背后的公益与商业考量

“不愧是‘快手’，灾难面前
出手很快，为有社会责任感的企
业点赞。 ”快手的这次捐赠行为
得到了人民日报等主流媒体和

广大网友点赞，登上了微博热搜
和快手热榜首位。

在捐赠之前， 快手于 1月 21
日上线疫情专题 H5，联合各级媒
体和政务机构， 在全平台不间断
地输出权威专业的资讯。 从 1 月
22日开始，快手紧急上线“肺炎防
治”频道，向用户及时传递疫情的
准确信息，普及防治知识。

此外，快手还通过湖北省红
十字基金会向武汉捐赠五万个
N95 口罩，联合执行伙伴和公共
部门发放给医院、交通枢纽和居
民社区等。

作为一家互联网企业，为什
么要这么做？

公司副总裁、扶贫办公室主
任宋婷婷表示：“快手企业社会
责任团队的使命是打造快手公
益内容生态，挖掘和提炼快手平

台的公益属性，通过公益落地活
动和社会责任营销，促进用户对
快手的认知和忠诚度，进而提升
大众市场对快手的品牌认知和
美誉度。 ”

基于这一定位，近两年来快
手的公益版图一直在不断扩大。

2018年，快手发布了“幸福乡
村、幸福成长、幸福伙伴”三大企
业社会责任战略，在乡村振兴、青
少年保护与教育、 全民公益倡导
等领域推出了一系列行动。

2019 年，快手扶贫办公室正
式成立，先后实施了多个扶贫项
目，探索出“短视频+直播+扶贫”
的新模式。

宋婷婷告诉记者，快手陆续
和全国多个省市的扶贫办及农
业农村厅签署了战略合作协议，
从教育培训、直播带货、政务宣
传等方面展开具体合作。 同时，
快手还给予贫困地区可观的流
量倾斜，并单独划拨数亿流量支
持贫困地区农产品销售。 对于个
人政务账号，快手也有相应的运
营及短视频流量支持政策，帮助
县长、扶贫书记、扶贫带头人等
进行短视频和直播传播。

以快手“网红新村官”项目
为例。 该项目主要针对活跃在全
国 2800 多个县级行政区以及
12.8 万个贫困乡村的广大基层
政务人员。 从市长、县长、各级人
大代表、政协委员，到扶贫第一
书记，快手通过线上免费课程和
线下落地培训等方式，帮助基层
一线政务工作者人群了解快手，
并将“短视频+直播”作为脱贫攻
坚、实现乡村振兴的“新农具”以
及基层治理的“新工具”。

公司还设立了对外的企业
社会责任创新部门及品牌“快手
行动”，旨在用快手的产品、技术
与社区优势支持个体与组织，持
续推进用户与社区的健康发展，
连接创造更多社会价值。 目前，
快手已与中国扶贫基金会、中国
青少年发展基金、壹基金等专业
公益机构建立了战略合作关系。

这一系列动作既实现了公
益目标，同时也促进了快手自身
的发展。

快手方面提供的数据显示，
过去一年，有超过 2500 万人从快
手平台获得收入，其中近 650 多
万人来自国家级贫困县区，在这
些国家级贫困县区每 4 人中就
有 1 位活跃快手用户。

快手在国家级贫困县记录
生活的视频总数超 29 亿条，点
赞数超 952.9 亿次， 播放量超
16538 亿次。

截至目前快手拥有超 3 亿
日活用户，4 亿月活用户，每日上
传短视频超 1500 万条，库存短视
频数量超 200 亿条。

作为互联网公司，这些数据所
代表的巨大价值不言而喻。互联网
时代，公益不再仅仅是一种单纯的
投入，公益与商业在一定程度上的
共赢已经成为一种现实。

完成一笔亿元捐赠需要多长时间？ 快手给出的答案是 5 个小时。
1 月 23 日，为支持新冠肺炎疫情愈发严重的武汉地区，快手决定向武汉市政府捐赠 1 亿元。 当天 19 点 46 分，该笔善款顺利汇往武汉市

慈善总会账户。 从高层决策到善款到账，此次捐赠仅用了 5 个小时，快手也成为疫情期间首家完成亿元捐赠的互联网公司。
如此大额的捐赠是如何在这么短的时间内达成的？ 企业内外部又经过了哪些沟通流程？ 快手这么做的原因何在，其背后有着什么样的公

益与商业逻辑？ 《公益时报》记者就此进行了调查。


